

Nosotros. Tomo LXXX, N° 295, Diciembre, 1933.

CRÓNICA

ENRIQUE JOSE VARONA

HA fallecido con inadvertida en Breves Años la muerte de uno de los más ilustres americanos contemporáneos, Enrique José Varona, fallecido el 29 de Noviembre en Cuba, su patria, octogenario, porque nació en 1849, en Puerto Príncipe.

No se encierra en pocas líneas la biografía de un hombre como Varona, estadista, pensador, escritor, tenido por el más avanzado de su patria en los días actuales. Su espíritu era más ancho que los manuales o panoramas literarios en los que yacían revueltos escritores de todo mundo; por eso tal vez algunos lo consideran reservado quizás para la categoría de los filósofos. Lo era Varona; lo fue todo su vida, no sólo porque enseñó filosofía en la Universidad de La Habana, y escribió libros de Psicología, Lógica y Moral, sino porque la filosofía, en cuanto conducta de la vida, abarcaba en todo su obra. Pero también fue vigoroso escritor, de frase elegante y limpia, que sin perder la profundidad y el acento culturales, tenía el timbre y la intención que sólo se adquieren en la fraternización de los modernos literatos europeos. Escritor formado directamente sobre los clásicos antiguos, poseía igualmente todas las modernas lenguas de cultura. Cultivó el ensayo y la crítica, filosóficas y estéticas, la filología y la poesía, las ciencias políticas y jurídicas. Muchos de sus estudios, de sus artículos —fue un periodista conocido de su misión—, de sus discursos, de sus conferencias, han sido reunidos en libros; muchos más están todavía dispersos en diarios y revistas.

Fue admirable Varona por la densidad de su pensamiento y por su irreducible independencia de carácter. Ministro, vicepresidente de la República, no se sucedió nunca a la arbitrariedad de los poderosos ni a la tiranía de la clase. Amó la libertad sobre todas las cosas. Por eso su pessimismo radical sobre la condición humana, teniendo por la filosofía, por el arte y por su bondad humana, que lo hicieron comprensivo y tolerante, se acentuó durante la guerra y la posguerra, a medida que veía menguar el individualismo democrático —en cuya doctrina, bebiendo en los pensadores ingleses del siglo XIX, se había formado—, en la anarquía y caótico caos de la sociedad contemporánea, cuya liquidación previa. Pocas esperanzas aún quedaban que el trago en la América de este siglo: pocos más valientes, más libres, menos rutinarios, que el de este cubano, con haberse formado en los días de la colonia, pero que actividad y contribuyó al nacimiento de su patria como nación independiente, aunque después debiere lamentar cada de una vez los estragos y corrupciones de suincipiente democracia parlamentaria.

No queríamos decir si Varona, maestro indiscutible lo fue de energía; si podemos asegurar que lo fue de algo mucho más necesario: de bondad cordial, de amplia tolerancia, de rectitud e independencia de pensamiento y conducta. Nosotros espero ofrecerle, con menor prisión que la obligada de la noticia necrológica, el homenaje de que es digno el hombre varón que acaba de fallecer.

I.A. DISSECCIÓN.

Enrique José Varona. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1933

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Enrique José Varona. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa